

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

# EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. . . . . ₡ 1.00  
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración  
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:  
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:  
Calle Central Norte, 117  
Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 24 de Septiembre de 1901

Número 192

## Partido Nacional

Según el artículo 3º del Acta de Transacción hecha por las Delegaciones de los partidos Civil y Republicano á las 2 p. m. del 21 del corriente, á iniciativa del señor Presidente, los Delegados acordaron: recomendar á su respectivo partido el procedimiento de constituir las Directivas y Clubs electorales con miembros de ambas agrupaciones confundidos bajo la denominación de «Partido Nacional» y adoptar como divisa el boton blanco.

Confundidos los esfuerzos de las agrupaciones militantes, nada más natural, para evitar el renacimiento de susceptibilidades enojosas, que cobijar la tarea eleccionaria bajo una sola denominación que abrace los verdaderos ideales de ambos y hacer la propaganda con elementos comunes como garantía de buena fé y concordia en la prosecución de la patriótica labor por ambos emprendida. Y puesto que la costumbre ha establecido el uso de un distintivo, lógico es que en él se confundan todos los colores hasta ahora usados ó desaparecidos por completo dejando sólo el que represente de modo claro la cualidad moral del paso dado. Transacción quiere decir paz y el blanco es su emblema.

Estamos acostumbrados á mirar el buen juicio con que los Directores del Partido Republicano han procedido en todas las fases de la evolución llevada á feliz término y no será por cierto en un punto de escasa importancia que falten á esa cordura que hasta ahora ha sido su inseparable compañera.

Llámesese pues, nuestro partido, «Nacional»; entren los elementos de ambos bandos á emprender la delicada tarea de la propaganda y usemos como insignia la bandera blanca.

## Conferencia de Matamoros

Teatro lleno. Público de todas las esferas sociales, pero en su mayoría de artesanos.

Abrió la conferencia el señor Matamoros con el siguiente

### Discurso

Alejado de las luchas políticas por los fracasos sufridos y porque hondas decepciones llevaron á mi espíritu el desaliento, en vista de lo inútil del sacrificio he vivido concretado á la patria pequeña, á mi hogar, presenciando con amargura inmensa agotarse las

energías de los ciudadanos, aniquilarse los esfuerzos de los buenos en lucha estéril que daba por resultado el sacrificio aislado de unos pocos que recibieron en pago de su abnegación el más criminal de los desdenes.

Ante ese cuadro, retrató fiel de nuestro egoísmo había de sentirse uno sin aliento, ante esa lucha de ambiciones encontradas que separaban elementos que debieron estar unidos, fuerza era sentirse uno pequeño.

Pero hoy que parece despejarse el horizonte, que la cordura nacida al influjo de carísima experiencia vuelve á ser factor importante en el criterio del costarricense, aquí me teneis, resuelto como siempre á defender nuestro común interés; á aprovechar esta singularísima oportunidad para regar la semilla de una doctrina tal vez nueva entre nosotros para muchos de ustedes tal vez desconocida.

Mi caudal intelectual es muy reducido, he perdido la costumbre de hablar en público y la confianza en mis propios esfuerzos es muy débil pero la bondad de la causa que vengo á defender, muy grande. Eso me alienta y da fé para emprender la noble tarea.

Espero pues, que aunque falte la elocuencia á mi palabra, la grandeza de los principios que esa doctrina encarna os harán tangibles los resultados que abrazandola podemos obtener.

#### ARTESANOS:

Una situación violenta, una crisis económico-política jamás vista entre nosotros, ha producido una conmoción general, ha hecho entrar en actividad todas las energías y puesto en juego todas las inteligencias, haciendo surgir como el Fénix de entre las cenizas de nuestras desgracias patrias, la bella imagen de la esperanza.

Es este un momento histórico para el país, y la más hermosa oportunidad para convertirlo también en un momento histórico para la clase obrera.

Antes de entrar en materia trataré por vía de digresión aunque muy someramente la cuestión palpitante; pues no es mi ánimo venir aquí á hacer política para hoy sino política para lo futuro. Mi opinión sobre ella será como al fin hija de mi carácter altivo, desnuda de diplomacias hipócritas, pues creo disponer aun del sentido común necesario para no hacer el triste, el ridículo papel de contradecirme ni de venir á adular á quien no estimaría sinceros mis elogios recordando lo que fui.

La felicidad de la patria, norte al que deben dirigirse todos los esfuerzos de los buenos ciudadanos, deber ineludible que acalla todas pasiones y ante el que deben sacrificarse todos los intereses.

Ese deber, esa aspiración santa, es lo que hoy, «violentando nuestras aspiraciones», une nuestros esfuerzos y suma nuestros valores para ofrendarlos en el altar del bien nacional.

La transacción deprime un tanto la altivez que debe caracterizar al ciudadano libre. Su aceptación representa

el reconocimiento tácito de nuestra falta de valor cívico, y más que todo, la mala elección de jefes en lo que se llama la oposición, de esa oposición que de fracaso en fracaso ha llegado á demostrar (digámoslo claro) que es incapaz de desalojar á su enemigo de la posición que ocupa. Ella es aceptable (digámoslo también muy claro) no como la aspiración legítima que encarna nuestro ideal, sino como la medicina amarga que se hace necesaria para curar nuestra anemia patriótica. Es el castigo justo que merecemos por nuestra desidia y por nuestro egoísmo. Pero sin embargo aceptémosla con las mejillas un tanto coloreadas y sin hacer alardes de altivez, que serían ridículos en este momento. Hagamos ese sacrificio en bien de la patria, á quien se lo debemos todo. Eso sí no olvidemos esta lección y os respondo de que el porvenir está asegurado.

Así, pues, agrupémonos, compañeros, no para volver á representar el tristísimo papel que en las luchas pasadas; no, juntemonos y organicémonos para disentir y defender nuestros propios intereses; para hacer saber que ya nuestra cooperación no es desinteresada como en otras épocas, que ya estamos cansados de platonismo, que no es cierto lo que oradores desautorizados dan como un hecho: que los obreros no aspiran á nada; que tenemos ambición como las demás clases sociales; que queremos ser gobierno; que no estamos dispuestos á seguir siendo sólo «paganos»; que queremos y tenemos derecho á que se nos abran las puertas de la Cámara para que se oiga nuestra voz en su recinto defendiendo y discutiendo todo aquello que á nuestros intereses atañe; que queremos tener representación en el Poder, para así aprobar ó protestar sobre la inversión que se de á los caudales públicos y sobre el giro que tomen ó el carácter que se imprima á los asuntos que afecten la conveniencia nacional; que estamos seguros, absolutamente seguros, de que sin nuestros votos no se llega al Poder (legalmente, se entiende) y por consiguiente necesitamos que se cotice el valor de esos votos para que se nos paguen, no con promesas de enamorado, sino con hechos. Con hechos que signifiquen para nosotros la entrada en las esferas del poder, que haga aceptable y efectivo nuestro concurso en los debates de la cosa pública y dé valor á nuestras opiniones en las resoluciones de los problemas político-sociales. Que no queremos seguir siendo la masa inconsciente que se adula y utiliza solo en las luchas eleccionarias. Que concededores ya de nuestro valor político, si ayudamos á quien quiera que sea que aspire al poder, lo haremos únicamente bajo la condición de que se nos tome como una entidad política, con vida propia y con derecho á opinar y á tener responsabilidad en las medidas de trascendencia para la Patria.

Lo que exigimos es justo, lo que deseamos es hacer efectiva la república democrática y si la honradez y el pa-

triotismo son los moldes en que se forman sus aspiraciones, creemos será un hecho la unificación de los bandos políticos en esta lucha y el éxito que alcancemos, el más lisenjero á que pudiéramos aspirar.»

Fué calurosamente aplaudido y su idea aceptada y por aclamación se nombró Directiva provisional del Cuerpo obrero, así:

Presidente, don Gerardo Matamoros; Vice-Presidente, don Manuel V. Dengo; Secretario, don Emilio Artavia; Tesorero, don Víctor J. Golcher.

Vocales: don Fernando Acuña, don Santos Pastor, don Máximo Morales, don Vicente Montero, don José María Jiménez, don Higinio Carmona, don Ildefonso Vega.

También hicieron uso de la palabra, con su habitual elegancia y discreción, los señores Licenciados don Manuel Argüello de Vars y don Anibal Santos é Ingeniero don Manuel V. Dengo.

Se dispuso por aclamación hacer una ovación al Licenciado don Ascensión Esquivel y toda la concurrencia se dirigió á la casa del candidato, siendo digno de todo elogio el orden y compostura que reinó en la manifestación, revelador de lo moderados y cultos que son nuestros artesanos.

El Ingeniero don Manuel V. Dengo ofreció la ovación y el Licenciado Esquivel contestó dando las gracias y enaltecendo la importancia que á sus ojos tenía el cuerpo obrero y haciendo grata mención de que él era también hijo del pueblo, que se dignifica por el trabajo.

Lástima que no pudiéramos recoger sus palabras, llenas de modestia, sinceridad y elegancia.

Felicitemos al señor Matamoros y á la clase obrera por el éxito alcanzado.

## MINUTA

de la Conferencia que tuvo lugar el 14 del presente mes, á las 3 p. m., entre las Delegaciones de los partidos Civil y Republicano.

(Concluye)

Mediten un instante, piensen en este momento en Costa Rica, en la necesidad imperiosa de una reconciliación de los partidos que dé tranquilidad al país; en la conveniencia de aceptar como candidato para el próximo período de gobierno á la persona que he designado, con la cual casi todos ustedes y la mayor parte de los miembros de la oposición hicieron en 1,889 política común; y una persona que no ha sido parte de mi Gobierno, que no tiene responsabilidad alguna en los actos de mi administración, y que, si no conforma á algunos por completo, responde cumplidamente á la justa aspiración de todos. El Licenciado Esquivel es el verdadero tipo de una transacción, por ser una alta personalidad política de

# Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

Fondos acumulados, £ 5.000,000 Ingresos anuales, £ 1.750,000

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

## Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

**LIBROS EN BLANCO, clases baratas**

En cada correo recibimos las novedades literarias que se publican.

**TODO BUENO Y BARATO**

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

Espacio reservado para los avisos de  
**“La Mascota”, de Puntarenas, del señor don Santiago H. Viniegra.**

## EL RESTAURANTE CENTRAL

DE

**Juan Amighetti**

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

## Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.  
 y de 12 m. á 3 p. m.

**Dr. Maximiliano Fischel**

CIRUJANO DENTISTA

## Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

del Real Colegio de Londres

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

## Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA  
 Calle 17<sup>a</sup> Norte, frente al Mercado

## Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO

## Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.



Unicos agentes  
 en San José  
**W. Steinworth & Hno.**



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

## Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.— Corte y preparación de madera cepilladora y machicabrada.— Venta de maderas secas y de magnífica calidad.— Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte á orillas del río Torres, barrio de Amón



# Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

## AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es  
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

### LA OFICINA DE LOS Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO  
receta en el mismo despacho

### UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

### VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

## ¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

## ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



## American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA  
frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería  
Todo fresco y de calidad inmejorable.

## Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

## LA FAMILIA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el articulo de nuestra particular atención  
Calle Central

## Fábrica de Calzado EL ACORAZADO Bertheau y Comp.

Grandes almacenes de géneros, abarrotados y sucursal de EL ACORAZADO en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana. Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

**Azúcar**  
de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

# La Verdadera LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

# Eggers y Stallforth

## BREMEN

han establecido su oficina propia en esta ciudad, 5ª Avenida N.º 59 E (casa del Dr. Durán), á la cual hay que dirigirse en adelante para todos los negocios de dichos señores. Queda al frente de la oficina como agente el señor **Don Juan Kumpel** con quien hay que entenderse para cualquier asunto, que se relacione con la mencionada casa, mientras legalmente esta será representada en el país por **Don Carlos W. Wahle** á quien he otorgado el poder generalísimo de ella. **Guillermo Kumpel**, Representante viajero.

San José, 7 Septiembre 1901.

Costa Rica, extraña en absoluto á las diferencias que existen entre los bandos políticos de actualidad; en él pueden confundirse todos, llevando á su Gobierno unos y otros su contingente de inteligencia y patriotismo. El Licenciado Esquivel no puede ser rechazado por la Delegación republicana por considerársele del partido civilista, ni la delegación de este último puede rechazarlo por considerarlo miembro de aquel otro partido, circunstancia especialísima que le favorece debida á la actitud prudente asumida por él en lo que se refiere á la política militante de partido, desde el primer día en que volvió de Guatemala en 1890, después de un ostracismo voluntario, consiguiendo á los resultados que contra él tuvo la campaña electoral de aquel entonces. El Licenciado Esquivel está á prueba de las luchas pasionales de partido, y tiene, por lo tanto, experiencia bastante para gobernar al país en medio del mar más agitado de la política. Es á todas luces probo y honrado, desocupado en absoluto, y por todos estos motivos en él puede realizarse, no hay duda de ello, el avenimiento que tanto deseo.

En él puede sintetizarse mejor que en ninguna otra persona de Costa Rica la idea de una transacción: reúne todas las condiciones que en otra ocasión de la historia patria hizo recomendable, en circunstancias parecidas, al Benemérito Licenciado don Jesús Jiménez, quien, tranquilo en su casa, ajeno por completo á las luchas políticas de aquel entonces, y entregado enteramente al ejercicio de su humanitaria profesión, fué el escogido por nuestros mayores para conciliar los ánimos y sentar las bases de una administración tranquila y progresista como fué aquella.

El nombre del Licenciado Esquivel hasta ahora no sale de mis labios, y se pronunció en mí después de una observación atenta de todo el proceso político de los doce últimos años transcurridos, y en especial sobre el momento presente, que exigía para una solución satisfactoria un hombre de sus condiciones, respetuoso siempre al Gobierno constituido, franco y leal en sus procedimientos, y que ha prestado su concurso cuando se le ha pedido, cualquiera que haya sido la personalidad que gobierna, sin violencia ni esfuerzo alguno, de modo sincero y altamente patriótico.

Yo vería con mucho gusto que el Partido Republicano le diese su aceptación, que haga un esfuerzo y ceda de sus pretensiones políticas; fíjense ustedes bien en que el civilismo lo acoge desde luego.

Quiero hacer una observación: entiéndase bien que, llevado de mi deseo de que haya conciliación á todo trance; que, impuesto por las razones que he oído aducir á una y otra delegación, de las dificultades que las separa, y que en virtud de haberse declarado por ustedes no serles posible llegar á un avenimiento es que he propuesto como candidato al Licenciado don Ascención Esquivel, proposición amistosa, alejada por completo de toda idea de imposición; y que si desgraciadamente el Licenciado Esquivel no fuese aceptado, queda por el mismo hecho retirada su

candidatura por mí, pues lo he propuesto como candidato de transacción, no como candidato de lucha, pues para el caso de que el Partido Republicano se niegue á aceptar al Licenciado Esquivel, el Partido Civil recobra su libertad de acción, sin compromiso alguno respecto á la designación hecha por mí.

Quedaré esperando la resolución del Partido Republicano, y confiado en el patriotismo que en estos momentos se impone á todos los buenos hijos del país, abrigo la esperanza de que aceptara al Licenciado don Ascención Esquivel, persona acreedora al puesto á que se le llama por mil títulos que no fueron desconocidos en 1889 por muchísimas personas que lo proclamaron para la Presidencia de la República, méritos aquellos que no han sufrido desde entonces á hoy lesión alguna, sino que, por el contrario, se han robustecido con mayor experiencia y con caudal no pequeño de conocimientos en la política del país. Todo esto lo hace hoy más recomendable que ayer á la consideración pública; pero como entonces fracasó su candidatura á impulsos de violenta oposición, endilgada más bien contra el Gobierno que la inició y la sostuvo, yo no quiero que aquella escena se repita hoy por razón de las odiosidades que contra mi Gobierno existan; yo no quiero exponer á tan recomendable personaje político á las eventualidades de una lucha electoral. Aceptado él, mi Gobierno se limitará á mantener el orden público en las elecciones, dejando á la acción aunada de los partidos el verificarlas por medios tranquilos y de acuerdo con la ley.

Queda en suspenso esta sesión, suplicando á los señores Delegados del Partido Republicano se sirvan indicarme el día en que estén dispuestos á reanudarla, para citar oportunamente á los señores Delegados del Partido Civil y llegar á una conclusión definitiva.

Terminó el acto.

## Extranjero

SEPTIEMBRE 23

### FRANCIA

El Czar con Mad. Loubet y Mr. Loubet con la Czarina del brazo, entraron al teatro á las 9.15' p. m. del 21. La orquesta tocó la Marsellesa y el himno nacional ruso. Principió el programa con la recitación que hizo la Bartel del Teatro Francés, de una poesía compuesta por Rostand en homenaje á la Czarina. Después fueron representados dos actos de la «Il ne faut jurer de rien» de Musset.

Grandísima impresión causó el discurso de Mr. Loubet en el lunch después de la revista; un párrafo dice: «La alianza franco-rusa está empeñada en sostener aquellos sentimientos que están inspirados por la justicia y la humanidad, se tenga ó no razón para hacerlo»; se oree que esa frase se refiera á Sur Africa. Á la 1 p. m. concluyó la revista de 140,000 soldados; la carga ejecutada por 20,000 ginetes presentó un magnífico aspecto.

### INGLATERRA

Los últimos descalabros en el Transvaal, han motivado una serie de artículos de fondo en la prensa británica en los que se aconseja al Gobierno que deje de hacer la guerra con proclamas y la necesidad de batir á los boers con las armas. Todavía no se sabe si los boers han puesto en libertad á los prisioneros. Se dice que Botha los retendrá para el caso en que Kitchener lleve á cabo su proclama. El Daily Chronicle se expresa satisfecho de que Roosevelt no es proboer y mantendrá política neutral como McKinley.

### HOLANDA

El Ministro de Relaciones Exteriores ha enviado á las legaciones y miembros del Congreso de Arbitraje una copia de la petición que recibió de los boers en que suplican la intervención de la Corte de Arbitraje. El Ministro anuncia su intención de presentarlo á la primera reunión de la referida Corte cuya fecha no se ha fijado.

### ARGENTINA

—La cámara aprobó el proyecto de ley que establece la conscripción universal.

### ALEMANIA

El emperador condecoró con la Cruz del Aguila Roja al príncipe Chung, jefe de la misión expiatoria.

### AUSTRIA

El Archiduque Federico, primo del emperador, fué herido por un cazador furtivo.

## Crónica

Hemos cedido hoy

nuestras columnas á la información política de actualidad; hasta mañana no haremos el número literario de costumbre.

Buen negocio!

Consiga Ud. con el Gobierno papel, tipo y grabados; publique, con artículos la mayor parte ajenos, un folleto cualquiera y véndalo aunque sea á cincuenta céntimos el ejemplar. Es receta bien probada.

(Comunicada.)

Saludamos cariñosamente

á don Mariano y á don Salvador Castro González, quienes acaban de llegar procedentes de la República del Salvador y les deseamos grata y larga permanencia en esta su patria.

Proteccionismo

El Gobierno ha decretado el aumento de derechos de importación para calzado y cortes preparados para el mismo; muy bien! Ahora falta que se haga lo mismo con otros ramos de la industria nacional como ropa hecha, muebles, impresos, etc., etc. No solo los zapateros están en el caso de ser protegidos; los sastres, carpinteros é impresores, necesitan de decidido apoyo de leyes proteccionistas.

Sociedad Económica Nacional

Se convoca á los socios á junta general para las ocho p. m. del jueves 26 de este mes en la redacción de EL PAIS con el objeto de continuar la discusión del proyecto de Estatutos.

Los socios á quienes no les sea posible concurrir pueden dar carta poder á otro socio para que los represente.

San José Septiembre 22 de 1901.

El Secretario ad hoc.

F. VIDAORRETA.

### PODERES

Durante mi ausencia del país, queda al frente de mi estudio el señor don Adolfo Boletti Fait y con mi poder generalísimo el señor Licenciado don Leonidas Pacheco.

San José septiembre de 1901.

FRANCISCO TENCA.

Arquitecto

### Baratisima

se vende una casa pequeña, situada al Norte del Parque de Morazán, calle 23 Norte, número 326. Informará don Manuel Bejarano.

En alquiler.

Á 150 varas al Norte del Mercado se alquila una casa pequeña, cómoda y barata. Para pormenores entenderse en la calle 17, Norte, número 247.

Alejandro Aguilar

ha traído de venta curiosidades indígenas de Guatemala, y entre ellas género superior de fantasía para adorno de muebles y puertas de sala. También trae de venta piccitos y semilla de la hermosa palma real cubana.

Aviso.

Se vende de ocasión un Despulpador Gordon, nuevo, una sierra circular, una transmisión para fuerza por cable, muñoneras, poleas, tubos de cuatro y seis pulgadas de diámetro y varios accesorios de fontanería.

J. F. E.

APARTADO 424.

Alquilo mi casa

situada á ciento veinte y cinco metros al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Paso de la Vaca. Reune condiciones de comodidad é higiene para una numerosa familia.

Jacinta Carrillo v. de Estrada.

Ocasión calva.

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están «perfectamente situadas» y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

Gustavo Pradilla II.

## Fernando E. Párraga

Corredor Jurado y Comisionista

## Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas**, etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar**.

De venta en la Botica Alemana, San José.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

## VENDO varias fincas, cacao colombiano

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fina, REINA, Regalía chica, PRINCIPE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

Compro joyas finas \* OVIDIO GIL \*  
Calle Central, Norte, 222

## LA SEVILLANA. - Perez y Rico

Gran Fábrica de Sombreros de Fielto

Está abierta al público esta nueva industria que viene á llenar una necesidad. En la tienda situada al lado del establecimiento de Don Eloy González, serán servidas las órdenes de los aficionados á lo bueno y lo barato. Gran variedad de clases y estilos á precios reducidos.